

Vinculación con el medio: lazo con la comunidad publirreportaje

Vinculación con el Medio: compromiso con las comunidades

Vinculación con el Medio en la Universidad San Sebastián: compromiso territorial y aprendizajes significativos

La USS consolida su tercera función misional como un eje estratégico para articular la formación académica, la investigación y el compromiso con los desafíos sociales, productivos y económicos de las regiones, fortaleciendo su impacto a través de iniciativas como los Programas Territoriales Hito.

La Vinculación con el Medio (VcM) es una función misional e identitaria de la Universidad San Sebastián. Por medio del despliegue de sus diversos instrumentos, busca impulsar la excelencia, dar pertinencia al Proyecto Educativo y contribuir al desarrollo sostenible de las regiones y el país, a través de experiencias de aprendizajes significativos con contribución territorial, considerando el marco normativo de la Comisión Nacional de Acreditación, en un trabajo que involucra a la comunidad universitaria en todos sus niveles educativos, en todas sus facultades y en todas sus sedes.

Dada su transversalidad y trascendencia, los lineamientos que guían su gestión apuntan al compromiso público, es decir, la capacidad de responder de forma sistemática a las problemáticas y demandas sociales mediante mecanismos actualizados en ciclos de mejora continua, promoviendo la innovación y creatividad, a través de la generación de espacios que fortalezcan las capacidades de la comunidad universitaria para enfrentar desafíos territoriales.

"Factores como la demanda por mayor pertinencia territorial, la necesidad de responder a desafíos globales con soluciones locales, y el auge de modelos educativos más conectados con la realidad, han impulsado a las instituciones —tanto públicas como privadas— a fortalecer su compromiso con el entorno. La VcM se ha convertido en un eje estratégico para la formación integral, la innovación con impacto y la construcción de valor público", puntualiza Vodanovic.

DESARROLLO REGIONAL
 En esa misma línea, el vicerrector de la Sede Concepción de la USS, Claudio Concha Navalon, menciona que el desarrollo de la Vinculación con el Medio es una forma concreta de generar impacto en los territorios, trabajando junto a organizaciones sociales, públicas y privadas para enfrentar desafíos reales de nuestras comunidades.



A través de la VcM, la USS construye soluciones con valor regional y contribuye activamente al desarrollo sostenible y equitativo de la sociedad.

La gestión basada en indicadores es otro lineamiento fundamental, dado que permite hacer seguimiento a programas y proyectos, reconociendo las necesidades del entorno, potenciando el trabajo colaborativo y evaluando el aporte institucional. Para ello, impulsa un modelo de evaluación de contribución e impacto de la VcM, con una medición gradual de resultados, procesos e impactos según la pertinencia de cada iniciativa.



Claudio Concha Navalon, Vicerrector Sede Concepción U. San Sebastián.

DESAFÍOS Y OPORTUNIDADES
 El vicerrector Adjunto de Vinculación con el Medio de la Universidad San Sebastián, Drago Vodanovic, explica que "la VcM es la función que articula el quehacer académico con las necesidades, desafíos y oportunidades del entorno social, cultural, productivo y territorial. Hoy en día, es un área de acreditación obligatoria para las instituciones de Educación Superior y aunque esta exigencia ha contribuido a formalizar y visibilizar esta función universitaria, su relevancia ha trascendido ese marco. Las universidades son entidades fundamentales para el desarrollo, por lo que su labor debe responder a lo que la sociedad requiere. De esta manera, la formación de profesionales y la creación de conocimiento debe estar altamente en sintonía con el territorio y sus comunidades, sus desafíos y problemáticas".



Drago Vodanovic, Vicerrector adjunto de Vinculación con el Medio USS.

Innovación social para la cohesión y el desarrollo territorial

El Programa Territorial Hito "Más Comunidad" fortalece alianzas entre la academia, la sociedad civil, los gobiernos locales y el sector privado, con el objetivo de reducir brechas sociales y territoriales mediante acciones colaborativas y de valor compartido. Su enfoque territorial impulsa soluciones innovadoras, sostenibles y adaptadas a las diversas realidades presentes en cada contexto.

Entre sus principales líneas de acción, "Más Comunidad" promueve la innovación y el desarrollo de capital social, integrados con el fortalecimiento de la educación y la inclusión social, como pilares fundamentales para generar oportunidades, reducir desigualdades y favorecer una participación transformadora en los territorios.

Asimismo, impulsa la sostenibilidad social, económica y ambiental mediante prácticas responsables, integrando la innovación tecnológica y fomentando la creación de espacios accesibles y participativos que mejoran la calidad de vida y refuerzan la cohesión comunitaria desde una perspectiva territorial.

Para el Dr. Ricardo Saavedra, académico VcM de la Facultad de Ingeniería y líder del PTH, "el programa representa una inversión estratégica en cohesión social y bienestar para los territorios, impulsando el desarrollo sostenible basado en la identidad y participación local". Durante 2024, el programa movilizó a más de 3.000 estudiantes y a 185 académicos de 43 carreras, en el desarrollo de 38 Proyectos Colaborativos, consolidando un modelo de intervención basado en el compromiso, la articulación y el trabajo conjunto.

Guillermo Purrán, beneficiario del proyecto "Casa Colmena", expresa que "con la postura de la primera piedra de la Casa Colmena, vemos el fruto de mucho tiempo de espera. Finalmente vamos a lograr el sueño de la casa propia junto con las demás familias que también lo necesitan. Estamos muy contentos y agradecidos de toda la gente que nos ha apoyado para concretar este proyecto".



VcM en la USS ha permitido consolidar alianzas estratégicas y duraderas con el sector público, ONG, empresas del ámbito productivo y organizaciones sociales.

A través de proyectos colaborativos desarrollados con enfoque regional, agrega, la Universidad aporta con conocimiento, innovación y compromiso, contribuyendo a reducir brechas sociales, económicas y culturales. De acuerdo con el vicerrector, "este trabajo conjunto no solo fortalece a las organizaciones del entorno, sino que también enriquece el aprendizaje de los estudiantes y el trabajo académico".

La Región del Biobío enfrenta importantes desafíos en su desarrollo. La reactivación económica exige fortalecer el empleo, especialmente en sectores productivos, la industria forestal, el

comercio y la pesca artesanal. La descentralización efectiva sigue siendo una deuda, al igual que el acceso equitativo a salud, educación y conectividad en zonas rurales. Biobío necesita un enfoque integral que combine inversión pública, participación ciudadana y una visión sustentable para avanzar hacia un desarrollo justo y equilibrado.

Durante 2024, el impacto de iniciativas VcM desarrolladas por la sede Concepción de la USS ha sido clave: 390 académicos participaron en proyectos con pertinencia territorial, involucrando a más de 6.600 estudiantes en actividades ligadas a problemáticas reales. Las acciones desplegadas llegaron a 23 comunas, reflejando un alto compromiso con el entorno.

comunidad", "Más Global" y "Más Nutrición Más Vida". Su enfoque integral permite articular la VcM, la docencia y la investigación, aportando de manera significativa al desarrollo sostenible de las regiones. A través de los PTH, se ha convocado a actores relevantes vinculados a cada uno de los desafíos abordados. Esta labor sostenida ha permitido consolidar alianzas estratégicas y duraderas con el sector público, ONG, empresas del ámbito productivo y organizaciones sociales, lo que ha fortalecido un enfoque colaborativo para cumplir con los objetivos establecidos en cada una de sus líneas de acción.

Salud y alimentación sostenible para combatir los altos índices de obesidad y sobrepeso en Biobío

La Región del Biobío enfrenta una compleja realidad sanitaria: es la segunda a nivel nacional con mayor prevalencia de sobrepeso y obesidad, afectando al 78% de su población. A ello se suma un alarmante 69% de personas sedentarias, según datos de la OCEM en el bienestar de la población.

Frente a este escenario, nació el Programa Territorial Hito "Más Nutrición Más Vida", orientado a promover hábitos de vida saludables, a través de la innovación en salud y alimentación, el fomento del consumo de alimentos funcionales y la promoción de políticas públicas en salud. La iniciativa busca abordar de manera integral el perfil epidemiológico de la región y del país, contribuyendo a la disminución de las Enfermedades Crónicas No Transmisibles (ECNT) mediante una propuesta basada en evidencia, centrada en las personas y con un enfoque multidisciplinario.

El programa contempla acciones enfocadas en la promoción de la salud y la calidad de vida, impulsando estrategias que ayuden a generar cambios sostenibles en los estilos de vida de la población. Asimismo,

incorpora el desarrollo de soluciones innovadoras para problemáticas de salud pública, con énfasis en la co-creación, la innovación alimentaria y la participación activa de la comunidad. También contribuye activamente a la formulación de políticas que incidán en el bienestar de la población.

Como explica su líder, el académico VcM de la Escuela de Nutrición y Dietética, Bautista Espinoza, "este Programa es mucho más que una iniciativa académica: es una estrategia regional de alto impacto para abordar, con pertinencia territorial, los principales desafíos en salud, alimentación y calidad de vida que enfrentamos. En definitiva, es un motor de transformación social y un aporte concreto al desarrollo justo, saludable y sostenible del Biobío".

Nicole Villa, estudiante de Enfermería, participante del proyecto "Juntos en el cuidado", señala que "estas iniciativas permiten integrar los conocimientos teóricos en la práctica y desarrollar miradas más éticas y empáticas. Lo más importante, es que este trabajo ha fortalecido mi compromiso con una enfermería más cercana y humana".

Un impulso a la competitividad regional con enfoque sostenible e inclusivo

Comprometido con el desarrollo regional y la sostenibilidad, el Programa Territorial Hito "Más Global", se orienta en fortalecer la competitividad de las regiones en sintonía con las estrategias locales de desarrollo y los desafíos globales de sostenibilidad.

En esa línea, su desafío central es robustecer el capital social entre los diversos actores de la comunidad regional, fomentando la cooperación y articulación entre sectores públicos, privados, académicos y sociales, con el propósito de avanzar hacia un desarrollo territorial integral, inclusivo y sostenible.

"Más Global" contempla el apoyo a la gestión pública en procesos de internacionalización, promoviendo una gobernanza compartida entre actores públicos o privados dentro del territorio. Asimismo, se propone impulsar la articulación intersectorial y fomentar una cultura de colaboración entre la comunidad y los actores clave del ecosistema empresarial regional.

Libeth Zambrano, estudiante de Ingeniería Comercial, participante del proyecto "Bioemprende",

que tributa a "Más Global", señala que "la experiencia de VcM es muy enriquecedora, porque permite aplicar los conocimientos que hemos adquirido en estos años de carrera. Estamos muy contentos con este trabajo y ojalá siga habiendo este tipo de experiencias a lo largo de la carrera".

Otro eje fundamental es la puesta en valor de la capacidad académica, cultural e intelectual de los territorios para lo cual busca destacar los atractivos turísticos y patrimoniales de las regiones, reconociendo su potencial para el desarrollo turístico sostenible.

Paula Quiñones, académica VcM de la Facultad de Economía, Negocios y Gobierno y líder del programa cuenta que "desde una mirada globalizada sostenible, el equipo del PTH ha estado desarrollando actividades y proyectos con la comunidad local, en las regiones del Biobío y de Nuble. La sinergia del trabajo colaborativo que se ha logrado entre el sector público, privado y la academia, nos ha permitido fortalecer el capital social entre los diversos actores y, por tanto, el nivel de competitividad del territorio".

que tributa a "Más Global", señala que "la experiencia de VcM es muy enriquecedora, porque permite aplicar los conocimientos que hemos adquirido en estos años de carrera. Estamos muy contentos con este trabajo y ojalá siga habiendo este tipo de experiencias a lo largo de la carrera".

Otro eje fundamental es la puesta en valor de la capacidad académica, cultural e intelectual de los territorios para lo cual busca destacar los atractivos turísticos y patrimoniales de las regiones, reconociendo su potencial para el desarrollo turístico sostenible.

Paula Quiñones, académica VcM de la Facultad de Economía, Negocios y Gobierno y líder del programa cuenta que "desde una mirada globalizada sostenible, el equipo del PTH ha estado desarrollando actividades y proyectos con la comunidad local, en las regiones del Biobío y de Nuble. La sinergia del trabajo colaborativo que se ha logrado entre el sector público, privado y la academia, nos ha permitido fortalecer el capital social entre los diversos actores y, por tanto, el nivel de competitividad del territorio".